

Synthèse des Textes sur le Nucléaire en Europe :

Les textes abordent la question du nucléaire en Europe, avec des perspectives historiques, institutionnelles et nationales variées.

Après la Seconde Guerre mondiale, le Traité EURATOM a été signé par six États européens pour répondre aux besoins énergétiques croissants et garantir l'indépendance dans le domaine du nucléaire civil. Le traité visait à mettre en commun les industries nucléaires des États membres, coopérer dans l'approvisionnement en combustibles nucléaires, et établir des normes de sécurité uniformes pour prévenir les risques d'irradiation et de détournement à des fins militaires.

Cependant, le deuxième texte souligne que le rêve d'un développement commun de l'énergie nucléaire en Europe ne s'est pas concrétisé. Le Traité EURATOM n'a pas réussi à harmoniser les politiques nucléaires nationales, les intérêts nationaux l'emportant. Malgré cela, le traité reste efficace dans des domaines tels que le contrôle de la non-prolifération nucléaire et les accords internationaux.

Cet échec d'Euratom n'a rien d'étonnant car l'Union européenne est présentée comme très divisée sur la question du nucléaire. L'Europe est la première puissance mondiale dans le nucléaire civil et la seconde dans le nucléaire militaire. Cependant, la politique nucléaire civile varie parmi les États membres, certains cherchant à sortir du nucléaire malgré des réalités économiques complexes. Certains pays, comme la Suède, ont tenté la sortie du nucléaire, tandis que d'autres, comme l'Allemagne, ont pris des engagements similaires.

A l'inverse, la France est décrite comme le pays le plus nucléarisé au monde en termes de nombre d'habitants, avec une histoire nucléaire remontant à la Deuxième Guerre mondiale. La politique nucléaire française s'est intensifiée après le choc pétrolier de 1973, visant à assurer l'indépendance énergétique. Actuellement, le nucléaire fournit environ 80 % de l'électricité en France. La France a même fait du nucléaire son principal atout dans la décarbonation de son économie.

En conclusion, les textes dépeignent une Europe nucléarisée avec des politiques nationales divergentes, des enjeux économiques complexes et des débats sur la sortie du nucléaire. Les perspectives historiques et institutionnelles présentées mettent en évidence la complexité de la question nucléaire au sein de l'Union européenne.